\$200

Diario

ELINFORMADOR

www.elinformadordigital.cl

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Tragedia enluta a familia del capitán de Carabineros de Carahue

Fatal accidente en Cañete cobra la vida de madre e hijo; un menor sigue hospitalizado



Asume Nueva Directora Regional del Sernac en La Región de La Araucanía



PIB de La Araucanía crece un 3,2 % en última medición del Banco Central

Se conforma primera mesa de trabaio de prevención de robo de cables en La Araucanía 0{3

Carlos Pino Benavides y el reconocido entrenador argentino Mauricio Santangelo lideran iniciativa

Apertura del Campus y Liga Internacional de Básquetbol en la Costa Araucanía

Cuatro mesas territoriales beneficiadas del programa acción territorial de la comuna de Saavedra



Bienes Nacionales de La Araucanía cumple con la tradición y entrega títulos de dominio navideños



En el Centro Cultural de Carahue se desarrolló la ceremonia de cierre de los Programas Senda Previene año 2024







Viejito Pascuero acuérdate de La Araucanía

Por: Jorge Rathgeb Schifferli Diputado de Renovación Nacional en La Araucanía Presidente Regional de RN

Navidad, sinónimo de estar en familia, de rodearse de amor en compañía de los suyos, agradecer, darse un tiempo con quienes nos rodean y de la misma manera reflexionar sobre distintos temas

Hoy y como todos los años escribo mi carta al Viejo Pascuero, siempre agradeciendo y también realizando mis peticiones y solicitudes.

En primer lugar, te quiero pedir para que La Araucanía esté en paz, que los episodios de violencia no se repitan, que las familias vivan tranquilas, que los trabajadores salgan hacer sus cosas sin temor y que puedan hacer una vida normal.

En segundo lugar, quiero expresar que tenemos una de las tasas de desocupación más altas del país, también informalidad, por eso te pido que puedas ayudar a aquellas familias que tienen algún miembro desempleado, que se aminore la cesantía, la pobreza y que nivelemos la cancha hacia arriba.

No puedo dejar de solicitar que a nuestras autoridades le des la sabiduría para enfrentar las adversi-

dades y la tranquilidad para resolver los temas que se les van planteando o van surgiendo.

Viejito Pascuero queremos una región que crezca, que sea un referente para el país, donde no haya violencia, donde todos vivamos bien, por eso como diputado me pongo a al servicio de mis vecinos para trabajar por ellos que es el compromiso que tengo desde que fui electo en mi cargo.

A mis vecinos, a quienes viven en La Araucanía, les deseo una Feliz Navidad.

La lingüística forense: Sí, existe

Por: Omer Silva Villena, exacadémico ufro/uach

Cuando uno se inicia en el estudio del lenguaje lingüística - nunca se imagina lo largo del vuelo y la amplitud de paisajes que se pueden avizorar. Me ocurrió cuando siendo alumno de la profesora Lidia Miquel en el Instituto Pedagógíco, Universidad de Chile aprendí a ver la importancia de este campo en la enseñanza de lenguas y los aportes de la psicología de los aprendizajes verbales. Yo quería ser solo un profesor de inglés dispuesto a desempeñarme en cualquier parte de nuestro territorio. Después surgió la posibilidad de colaborar- ya en Valdivia - en la formación de futuros colegas acá en la Universidad Austral de Chile, y ganar una Beca Fulbright de investigación en estas materias que hice en la North Dakota State University, Fargo, EE.UU. Después en docencia de psicolingüística en Educación Diferencial y Educación Parvularia, por mi interés en la relación lenguaje- pensamiento, adquisición y aprendizaje de lenguas. Posteriormente, en la Araucanía apareció un espacio para "enseñar" en carreras de Fonoaudiología y Pedagogía en Lenguaje y Comunicación. Cuando la Uach fuera dominada por la "ecología profunda" de M. Maxneef.

Poco a poco, y la amplitud del ámbito de las ciencias del lenguaje, me encontré con el tema del lenguaje en los ambientes judiciales cuando fui invitado a un Congreso de Lingüística en la Universidad Nacional de Colombia, Fac de Ciencias Humanas, Depto de Lingüística, Bogotá (2004). Allí percibí el entusiasmo de varios lingüistas por la "lingüística forense" o LF. El vocablo forense lo asociamos a menudo a los "muertos", extraño ¿Qué relación puede haber entre "muertos" y ciencias del lenguaje? ¿lenguas muertas? Nada semejante. En apretada síntesis, se trata de estudiar las evidencias lingüísticas como cartas, notas, declaraciones policiales en la comisión de delitos, etc. Importante la "voz delatora" tema que desarrollé en columnas anteriores y recordando algo un programa de la televisión abierta titulado "el cuerpo no miente", "dime como te expresas y te diré quién eres", "lo pillamos por la lengua". En la jerga policial "cantó Gardel", "cuándo canta Gardel". "en la cadencia del verso se esconde el delito".

¿Por qué forense? El vocablo latino "forensis" o

"fórum" = plaza pública o foro. En la Roma antigua la justicia se administraba en el "foro público" o "tribunales de justicia". La LF, en consecuencia, es una interfaz entre la justicia, el derecho y las ciencias del lenguaje aplicables en la práctica jurídica, desde la implementación de herramientas lingüísticas en la interpretación de disposiciones legales, contractuales y jurisprudenciales, hasta la intervención lingüística en procesos judiciales en la determinación de confidencialidad de testimonios, informes policiales y otros documentos y la vinculación de muestras de habla o textos como grabaciones de video y audios como evidencias para proceder a imputar o condenar culpables. A menudo se le relaciona con la grafología y la documentología o el reconocimiento de rasgos caligráficos de las personas, y, la segunda, con la verificación de la autenticidad de los documentos o muestras presentadas.

La LF puede, también, relacionarse con la psicología o antropología forense. Las ciencias del lenguaje, al servicio de la administración de justicia, estudian las muestras de habla o escritos como evidencia judicial. El habla es siempre psicológica, el lenguaje es una facultad del cerebro, la lengua el medio por el cual se manifiesta la "cognición. El ámbito de la lingüística con mayor aplicación al campo jurídico es la "atribución de autoría" sobre las dudas que puedan surgir sobre la identidad de quien las dice o escribe. Surge aquí la importancia del concepto de "idiolecto" versión propia o individual de una forma de hablar de un usuario de la lengua. Hay que tener presente que la expresión de un individuo es el resultado de las interacciones con otros hablantes. El habla depende de factores geográficos, económicos, educativos, socio-culturales, y familiares en elementos léxicos o vocabulario típico y sintácticos (elaboración de frases u oraciones). En términos simples, formas particulares o propias de hablar. Es el "ADN lingüístico" o "singularidad lingüística", afirma Coulthard (1995) y que todo hablante posee. Otros autores lo llaman "huellas dactilares lingüísticas o HDL

En la literatura relevante, no poca, existen informes en Inglaterra y los EE..UU. anécdotas sobre una disciplina tan particular que incluso jueces se preguntan qué puede hacer un lingüista en un juicio. Coulthard y Johnson (2010) citan ciertas "observaciones" de magistrados como ¿ "un lingüista vendrá a corregirnos lo que decimos o escribimos en los fallos?, entre otras cuestiones. En Australia, Inglaterra EE.UU. y Canadá existe una Asociación Internacional de Lingüística Forense, ya. Como también detallados informes sobre el caso del "doctor muerte", "violadores", o el caso Coleman por adulterio. Es bastante la evidencia lingüística en investigaciones de crímenes, detección de plagios, , etc. que los autores antes citados explican con más detalles.

En nuestro medio latinoamericano, Colombia en la Universidad Nacional destacan los profesores J. Baquero y F. Pardo por desarrollar esta línea de investigación en torno a la LF con programas de formación sobre argumentación, interpretación de datos, redacción de informes periciales, incluso "inglés jurídico", consultorías, dentro de lo que se llama "interfaz entre ciencias del lenguaje y derecho". Los lingüistas UNAL afirman que "en una palabra o en la organización de un grupo de palabras puede estar la diferencia entre un texto sano y otro acosador, o discriminatorio". Así la aplicación adecuada de técnicas de interpretación a la luz de elementos semánticos, sintácticos y pragmáticos es una herramienta fundamental en la solución de problemas de comprensión y definición de "marcos legales" y "jurisprudenciales". Debemos tener en cuenta, también, la importancia de las variaciones dialectales (individual) y sociolectales (grupales) relevantes en el seguimiento de "pistas" como el "reconocimiento de voces" (fonética forense) la "narratología forense" y "técnicas de entrevista" en testigos vulnerables, o desde el "habla flaite" a la formalidad del discurso académico, etc..

Concluyendo, la LF es un "campo aplicado" que se agrega ya a otros tantos como la lingüística educacional, la sociolingüística, etnolingüística, psico/neurolingüística como ciencia auxiliar de la justicia. Habría que mirar cómo está el campo en las universidades de nuestro chile "deconstruido" por ideologías irrelevantes, donde los temas discurso y cultura predominan. "Como dijo el poeta, tienes toda la muerte por delante", N. Parra. O "el problema de la filosofía es quién lava los platos".

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL
FUNDADO EL 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera Secretaria: Yessenia Bravo Beltrán Periodistas: Yonathan Tonioni Ramón Provoste Saavedra

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial **Propietario:** Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462 Teléfonos 993962124 / 992972441 Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

Diario

Conadi efectúa inédito programa para que más de 150 pequeños niños estén aprendiendo como lengua materna el mapuzugun

Los denominados Nidos Lingüísticos se están efectuando en Temuco y varias zonas de la Araucanía, teniendo como gran estrategia que en sus hogares a los niños se les hable en mapuzugun, siendo los mayores en las comunidades indígenas claves para traspasar sus conocimientos por la vía oral.

En sector Txomen Mollulko de Temuco el Director Nacional (s) Conadi Álvaro Morales Marileo y el Subdirector Nacional (s) Sur Mario Sepúlveda, participaron en el cierre del Taller de Inmersión Lingüística de dicho sector, donde decenas de pequeños niños aprenden mapuzugun de sus mayores en una iniciativa realizada por la Unidad de Cultura y Educación de Conadi.



Según estudios, el 47% de la población indígena se concentra entre los 0 y 29 años, con una tasa muy baja de manejo de su lengua, por eso la importancia de trabajar con este segmento de la población

El método para el aprendizaje de su lengua es que a los pequeños les hablan en mapuzugun en sus casas y en sus interacciones familiares para así preservar y rescatar sus tradiciones orales y culturales creando el denominado

Nido Lingüístico.

Revitalización lingüística

Álvaro Morales, Director Nacional (s) de Conadi, señaló que "estamos viendo una experiencia de Nidos Lingüísticos que se enmarca dentro de las políticas de revitalización de las lenguas que tenemos en Conadi, y a su vez, el plan del decenio de las lenguas de la UNESCO. Me había tocado asistir a clases en la educación formal, como en los párvulos, pero esta iniciativa es muy peculiar porque conecta los abuelos con los nietos y los hace convivir en un ambiente de tradiciones y oralidad".

Por su parte, Mario Sepúlveda, Subdirector Nacional (s) Sur de Conadi, manifestó que "esta es una nueva estrategia para los planes de inmersión lingüística para niños

mapuche, estos son espacios familiares de contenido y cultura tradicional, con una metodología que busca avanzar hacia que más niños puedan aprender su lengua".

Camila Quezada, representante del Nido Lingüístico "Kimpeyum" de Temuco, aseguró que "este es el primer proceso de inmersión lingüística total para nuestros niños, donde se realizaron actividades y durante la semana en nuestras casas, con todo en mapuzugun, para convertirlos en hablantes nativos de la lengua".

Cabe destacar, que en nueve comunas de la Araucanía se realizaron estos talleres en favor de los niños mapuche, con una inversión por parte de Conadi de 100 millones de pesos.

asume nueva Directora Regional del Sernac en la región de La Araucanía

Marrisa Brieba Winkler es abogada de la Universidad Católica de Temuco y fue seleccionada a través del sistema de Alta Dirección Pública (ADP).

Marissa Brieba Winkler es la nueva Directora Regional del SERNAC de La Araucanía, luego de ser seleccionada a través del sistema de Alta Dirección Pública (ADP).

La autoridad regional es abogada de profesión, titulada de la Universidad Católica de Temuco y comenzó formalmente su administración este 19 de diciembre. La recién asumida Directora Regional señaló que "éste es un gran desafío que asumo con humildad y trabajo" y recalcó que "el compromiso es con las personas consumidoras de la región, a quienes dedicaré compromiso y protección cuando sus derechos sean vulnerados".

Marissa tiene una destacada carrera profesional en el mundo público y privado, entre ellos, como encargada del Departamento Jurídico y Subdirectora de Gestión y Desarrollo de personas del Hospital de San José de Victoria, docente externa de la Universidad Católica de Te-



muco, Juez Árbitro designada por la Corte de Apelaciones de Temuco, y ya había formado parte del equipo de la Dirección Regional en el año 2018.

Dentro de sus estudios destacan el Magíster en Derecho Público, en la Universidad Mayor; además de los diplomados en Derecho del Consumo, en la Universidad de La Frontera; Derecho Administrativo para Funcionarios Públicos, en la Universidad Mayor y en Liderazgo Colaborativo del Instituto de Liderazgo.

ELINFORMADOR Digital ► NUMEROS DE EMERGENCIA 133 Carabineros 130 Conaf 135 Fono Drogas 132 Bomberos 134 PDI **4242** Denuncia seguro **Ambulancia** 137 Rescate costero 131 elinformadordigital.cl

Jueves 26 de Diciembre de 2024 **CRÓNICA**

Bienes Nacionales de La Araucanía cumple con la tradición y entrega títulos de dominio navideños

Bienes Nacionales cada año ha tenido una tradición especial y eso es poder entregar títulos de dominio en la víspera de la Navidad, lo cual significa un momento especial y anhelado para quienes lo obtienen.

Este 2024 no fue la excepción y la Seremi Ámbar Castro Martínez, hizo entrega de los dominios a beneficiarias de distintas comunas y así tengan una fecha especial con su documento que las acredita como propietarias legales de lo que les pertenece y que les abre la puerta para así postular a diferentes beneficios del Estado tendientes a mejorar su calidad de vida.

La locación en esta oportunidad fue el árbol de Navidad de la plaza Aníbal Pinto de Temuco, oportunidad en que la Secretaria Regional Ministerial pudo hacer entrega de los títulos, compartiendo con quienes lo retiraron.

Ámbar Castro Martínez, indicó que esta es una tradi-



ción especial y que mejor que replicarla en esta fecha tan especial, en una instancia de diálogo con las beneficiarias.

"La Navidad es un momento especial para todas las familias y que mejor que nosotros como Bienes Nacionales



ficios del Estado", puntualizó esta celebración, haciendo la Seremi. entrega de estos títulos de

La señora Yolanda Cuminao, de Labranza, acudió al llamado y señaló que esto era algo esperado y que se da en una fecha de tanto simbolismo como es el caso de la Navidad.

"Esto es un orgullo porque hace mucho tiempo lo esperaba, así que estoy feliz y contenta. Gracias por todo, por lo que han hecho conmigo, por haberme ayudado en esto, por eso estoy agradecida también", indicó esta emocionada beneficiaria.

Por su parte la señora Beatriz Arriagada, indicó que esto es un verdadero regalo por lo cual también se mostró feliz por este gesto de la autori-

"Esto es una gran emoción, una gran alegría y más en una fiesta como la Navidad, gracias a Dios también y a todos que hicieron esto posible. Esto es como un regalo de la vida que esperé por mucho tiempo", agregó.

Un gesto especial y un compromiso de Bienes Nacionales que se concretó a través de la Seremi Ámbar Castro Martínez y en una fecha tan especial para la ciudadanía.

Se conforma primera mesa de trabajo de prevención de robo de cables en la Araucanía



Debido al considerable aumento de robo de cables en varias zonas de la región, se conformó la primera mesa de trabajo de prevención de este ilícito. por iniciativa del Superintendente de Electricidad y Combustible, Daniel Pincheira, junto al teniente coronel Alberto Mallea del Regimiento Tucapel, Seremi de Energía, policías y

compañías eléctricas que operan en la Araucanía.

En este 2024, en Frontel, empresa que distribuye energía eléctrica a 29 comunas de la región, se han robado más de 165.000 metros de cable de cobre, principalmente en las en zonas rurales de las comunas de Traiguén, Los Sauces, Purén y Angol en Malleco y Carahue, Chol Chol y Cunco en Cautín.

aportemos

dominio que eran esperados

por las beneficiarias y que

ahora les abre la posibilidad

de mejorar su calidad de vida

postulando a diversos bene-

En este contexto y para realizar un trabajo mancomunado entre instituciones publicas y privadas, enfocado en la prevención y educación a la comunidad sobre este flagelo, el Superintendente de Electricidad y Combustible, Daniel Pincheira, manifestó que "Esta es la primera reunión de varias que vamos a ir desarrollando a nivel regional, donde están participando entidades como la jefatura de defensa, carabineros, PDI, Vamos a invitar a la Fiscalía, así como a las empresas distribuidoras y transmisoras, que son las primeras afectadas. Sin embargo, queremos destacar que el propósito de esta mesa es garantizar la calidad y continuidad del suministro eléctrico a la ciudadanía, ya que, al final, quienes realmente se ven perjudicados son las personas".

Por su parte el Seremi de Energía, Camilo Villagrán, respecto de esta iniciativa agregó que "Es muy importante iniciar este tipo de conversación y articulación, puesto que estos robos y acciones delictuales, generan una complicación muy fuerte no solamente por los costos económicos asociados que deben costear las empresas eléctricas, sino que generan una complicación en la calidad de vida de las personas de la región de la Araucanía."

En tanto, el Gerente Zonal de Frontel, Patricio Sáez, quién expuso la situación de los últimos cuatro años, llegando a un total de 662.000 metros de cable robado en la Araucanía enfatizó que "Más allá del total de metros sustraídos, lo preocupante es que a raíz de este flagelo aproximadamente 100.000 clientes han visto interrumpido su suministro eléctrico, lo que sin duda genera un impacto negativo en su calidad de vida y pone en evidencia la necesidad de implementar medidas urgentes para prevenir y abordar estas situaciones".

Cabe señalar, que si bien, existe un protocolo de acción ante este tipo de incidencias delictivas, desde las autoridades e instituciones presentes, se hizo hincapié en la importancia de la denuncia de este tipo de delitos, lo cual se puede efectuar de manera anónima, al 134 de la Policía de Investigaciones o, también, al 133 de Carabineros.



Jueves 26 de Diciembre de 2024 **POLICIAL**

Tragedia enluta a familia del capitán de Carabineros de Carahue

Fatal accidente en Cañete cobra la vida de madre e hijo; otro menor sigue hospitalizado

Un devastador accidente de tránsito ocurrido en la comuna de Cañete, región del Bío Bío, empañó las celebraciones navideñas de una familia. En la tragedia, Elizabeth Luna Leal perdió la vida en el lugar del impacto tras una colisión de alta energía entre el vehículo familiar y un camión de alto tonelaje.

Los hijos de Elizabeth, un joven de 22 años y un menor de 13, resultaron gravemente heridos y fueron trasladados de urgencia al Hospital Regional de Concepción. A pesar de los esfuerzos médicos, el joven de 22 años, identificado como Martín Navarro, falleció debido a la gravedad de sus lesiones. El niño menor se encuentra hospitalizado con lesiones de mediana gravedad, y los especialistas esperan los resultados de exámenes adicionales para determinar su evolución.

La familia viajaba hacia Arauco para celebrar la Navidad. Sin embargo, el capitán de Carabineros de Carahue, Patricio Montes Cid, no pudo acompañarlos debido a com-



promisos laborales inherentes a su rol como funcionario policial.

Investigación en Curso

Las autoridades se encuentran investigando las circunstancias que rodearon el accidente para determinar las causas y posibles responsabilidades del siniestro. La magnitud de la colisión y el tipo de vehículos involucrados hacen que esta investigación sea crucial para esclarecer lo ocurrido.

Reacciones y Solidaridad

La tragedia ha generado una ola de conmoción y solidaridad en la comunidad, especialmente entre los cercanos al capitán Montes Cid, quien enfrenta una pérdida devastadora en medio de su labor como servidor público. Diversas organizaciones y vecinos han expresado su apoyo y condolencias ante esta irreparable pérdida, presentado sus muestras de cariño a las afuera de la subcomisaria de Carahue. Dentro de estas expresiones, la noche del 24, vecinos concurrieron realizar una velaton.

Este lamentable suceso subraya la importancia de extremar precauciones en las carreteras, especialmente en fechas festivas donde el flujo vehicular aumenta considerablemente. Las autoridades hacen un llamado a conducir con responsabilidad para evitar que tragedias como esta se repitan.





En el Centro Cultural de Carahue se desarrolló la ceremonia de cierre de los Programas Senda Previene año 2024



la presencia del alcalde Helmuth Martínez Llancapan, los concejales Paola Retamal, José Merino y Graciela Quilapan y el Director de Seguridad Pública, Alexi Elgueta



Programa Prepara2, programa Parentalidad, Prevención Programa Comunitaria, Programa trabajar con la calidad de vida son algunos de los programas ejecutados este año.

La actividad contó con







POLÍTICA

Jueves 26 de Diciembre de 2024

PIB de La Araucanía crece un 3,2 % en última medición del Banco Central

A nivel nacional, el Producto Interno Bruto creció en quince de las dieciséis regiones del país durante el tercer trimestre de 2024, contribuyendo a la expansión de 2,3 % del total nacional.

Quince de las dieciséis regiones del país registraron alzas en su Producto Interno Bruto regional, según consignó el Banco Central en su última medición, que consideró el tercer trimestre del 2024.

En el caso particular de La Araucanía, en el incremento del 3,2 % inciden principal-



mente los servicios, en parti-

cular los personales. También

ayuda a esta expansión la industria manufacturera con una mayor producción de alimentos. El consumo de los hogares de la región cayó un 0,6 %, lo que se explica en su mayoría por un gasto menor en bienes no durables, como por ejemplo los combustibles.

Al respecto, el seremi de Hacienda de La Araucanía, Ronald Kliebs, afirmó que "es importante destacar la incidencia positiva que realiza la industria manufacturera al crecimiento de la región junto al ya consolidado sector de servicios personales. Además, destacamos

la importancia de posicionarnos casi un punto por sobre el crecimiento nacional, lo que nos invita a seguir trabajando desde el sector público y privado para consolidar el desarrollo regional".

A nivel nacional, el Producto Interno Bruto creció en quince de las dieciséis regiones del país durante el tercer trimestre de 2024, contribuyendo a la expansión de 2,3 % del total nacional. Sólo la región de Arica y Parinacota registró una disminución del 1,7 % de su PIB regional.

Programa Acción Territorial de CONADI entregó \$345 millones para iniciativas de economía mapuche y revitalización cultural en La Araucanía



El director nacional (s) de CONADI, Álvaro Morales Marileo, y la encargada nacional del Programa Acción Territorial [PAT], Isabel Cañet Caniulén, presidieron la ceremonia en que se entregó financiamiento para 48 iniciativas provenientes de las Mesas Territoriales de la Región de La Araucanía.

En el centro de eventos Alto Portales de Temuco, se realizó la ceremonia de certificación de las mesas territoriales que se adjudicaron recursos provenientes del concurso que financia proyectos de economía indígena y revitalización cultural, del Programa Acción Territorial de CONADI.

"Feliz de participar de esta hermosa actividad de PAT, que va en beneficio de nuestras mesas territoriales y de las iniciativas que tienen en nuestro pueblo, y no tan solo el pueblo mapuche, sino que todos, desde Arica hasta Tierra del Fuego. Somos muchos, y efectivamente con esto se está reconociendo a nuestro pueblo aún más, pero también necesitamos más recursos para ello, para ir en directo beneficio de nuestro lof (comunidad) y nuestros niños", señaló Francisca Huirilef Barra, consejera nacional ante CONADI.

"Estamos muy contentos porque estos son proyectos 100% de índole territorial, es decir, son proyectos colectivos, asociativos, que permiten fortalecer los lazos territoriales, el trabajo comunitario en los territorios, y visibilizar también el trabajo interno que

están haciendo en muchos territorios, con muy buenos proyectos e iniciativas. Con este hito, acá en la región de La Araucanía, estamos cerrando el año de ejecución del año 2024, primer año del Programa Acción Territorial, y donde hemos podido fortalecer y generar trabajo a nivel territorial en las siete regiones donde se encuentra el Programa", agregó Isabel Cañet Caniulén, encargada nacional del Programa Acción Territorial de CONADI.

Por su parte, Luisa Nahuel, presidenta de la Comunidad Huete Rucán 2, señaló que "mi mesa territorial recibió una ayuda tremenda y nos decidimos por la parte económica: vamos a realizar una feria donde van a participar todas las comunidades, donde vamos a atender al público con música, con alimentación, con artesanía mapuche, con el objeto de que esto sirva para tener recursos que hacen tanta falta en estos tiempos".

Finalmente, el director nacional (s) de CONADI, Álvaro Morales Marileo, indicó que "durante la ejecución del Programa Acción Territorial tuvimos una demanda importante, que nos generó tremendos desafíos, pero también la

convicción de que se trata de un programa muy requerido desde los territorios, porque son las propias comunidades que nos dicen qué es lo que requieren desde sus propias necesidades y cosmovisión en materia de desarrollo y en materia de revitalización cultural".

Cultura y economía

Se debe destacar que, de la gama de proyectos financiados, destacan en fortalecimiento cultural: muestras y encuentros culturales, encuentros de palín, talleres de conocimientos ancestrales, trawun (encuentro) de revitalización cultural y seminarios, entre otros.

Mientras que, en economía indígena, fueron favorecidos proyectos como: Ferias territoriales e interculturales en distintos territorios, centros demostrativos en agroecología y giras de intercambio productivo, entre otras iniciativas.





Jueves 26 de Diciembre de 2024 DEPORTE

Las Históricas y Los Bandidos resultaron campeones en la Copa Navidad 2024 en Nueva Imperial

Durante el mes de diciembre se disputa en la Cancha Uno del Estadio El Alto de la ciudad acuarela, el torneo que estuvo en disputa la Copa navidad 2024.

En la oportunidad tomaron parte 12 equipos varones y 8 de damas, torneo que llegó a su fin el reciente día lunes.

En dama las campeonas resultaron Las Históricas, el seguido puesto fue para Deportivo Fusión; el tercer puesto fue para Eclipse, finalmente el cuarto lugar lo obtuvo Ranquilco.

En la categoría varones el campeón fue el deportivo "Los Bandidos" la segunda ubicación fue para el deportivo "Los Amigos", el tercer puesto lo obtuvieron Los Merengues y el cuarto lugar fue



para el deportivo "Alarcar".

En la oportunidad se contó con la presencia del encargado de la Oficina de Deporte y Actividad Física Matías Vílchez, quien concurrió en representación del edil comunal Cesar Sepúlveda, y los con-

cejales Luis Beltrán y José Catril, quienes entregaron premios individuales, a los y las mejores.

En la categoría damas, la mejor jugadora fue Deyanira Pinta del Deportivo Eclips; goleadora, Karen Coloma de Las Históricas; mejor arquera, Nicol Wutner de Fusión.

En varones: mejor jugador, Brayan Quintrel de Los Bandidos; goleador, Esteban Sáez de Los Merengues, y mejor arquero Camilo Paillacan de Los Amigos.

Señalar que, ambos equipos campeones tendrán la responsabilidad de representar a la comuna de Nueva Imperial, en el nacional de Fútbol 7, que se disputará en el mes de febrero en Nueva Imperial.



Carlos Pino Benavides y el reconocido entrenador argentino Mauricio Santangelo lideran una ambiciosa iniciativa deportiva en la Costa Araucanía

Apertura del Campus y Liga Internacional de Básquetbol en la Costa Araucanía

Con el objetivo de promover el desarrollo del básquetbol y fortalecer el deporte colectivo, se ha lanzado una iniciativa para crear una liga costera. Esta liga abarcará las comunas de la zona e incluirá equipos invitados tanto de otras regiones como a nivel internacional. Participarán clubes y agrupaciones en diversas categorías, tanto en damas como en varones. El proyecto busca fomentar la práctica de esta disciplina deportiva, generar espacios de formación y consolidar una plataforma competitiva en la comuna.

La creación de esta liga costera abrirá nuevas oportunidades para deportistas que no tienen acceso a competencias a nivel regional y/o nacional. También servirá como una plataforma para fortalecer el desarrollo de jugadores en categorías formativas,



generales y, en el caso de las categorías seniors, permitirá mantener activa la trayectoria de referentes deportivos de la costa y la región de La Araucanía, con proyección nacional e internacional.

Además, este proyecto brindará un espacio de

VARONES

ITORNEDINTERNACIONAL!

LUNES 06 AL SABADO 12 DE ENERO
CATEGORIAS

U-09
U-11
PRIMERA DIVISIÓN O MAYORES
U-13
U-15
U-18

INSCRIBITE AHORA!!!

156992829161

recreación y contribuirá al turismo deportivo, promoviendo un valor agregado para la zona costera. La comuna de Carahue ha sido designada como sede central de esta iniciativa, con sedes alternas en otras comunas que participen como sedes.

La primera etapa de esta iniciativa contempla el lanzamiento de un Campeonato de Apertura Internacional, acompañado de un campus formativo dirigido a deportistas en diferentes niveles: formación, competición y alto rendimiento.

También estará enfocado en dirigentes, entrenadores locales, regionales y nacionales, así como en estudiantes de educación superior y profesionales de las áreas de Educación Física, Deporte y Recreación.

Este evento está programado para realizarse del 6 al 11 de enero de 2025, marcando el inicio de un proyecto que busca impulsar el desarrollo deportivo en la región.

Jueves 26 de Diciembre de 2024 **CRÓNICA**

El Viejito Pascuero anduvo por Central Malalcahuello

Hasta el sector de Central Malalcahuello llegó este viernes 20 de diciembre el Viejito Pascuero con su carga de alegría y hermosos regalos para niños de 5 comunidades mapuche del lugar.

La visita del personaje más requerido durante este mes fue posible a la organización de la 'Navidad Solidaria Rural', actividad impulsada por







el alcalde César Sepúlveda Huerta y que ejecutaron el Programa de Desarrollo Territorial Indígena PDTI y el Departamento de Infancia.

En la ocasión, los pequeños de las comunidades Loncon, Painecura Orellana. Juan Collin,

Cacique Pedro Colillan y Agustín Currin, disfrutaron de actividades como Zumba Kids, pinta caritas, globoflexia, juego infable, trenzas locas, juegos y competencias infantiles.

A nombre del alcalde Sepúlveda, la directora de De-



sarrollo Comunitario Doris Concha Fritz entregó los parabienes a los asistentes, destacando que esta celebración fue posible en gran parte al aporte solidario de funcionarios y vecinos de Nueva Imperial, que, en su rol de padrinos y madrinas, hicieron llegar bellos regalos a todas y todos los niños de Central Malalcahuello.



Cuatro mesas territoriales beneficiadas del Programa Acción Territorial de la comuna de Saavedra

Recientemente en Temuco se desarrolló ceremonia en donde fueron favorecidas cuatro mesas territoriales, beneficiadas del Programa Acción Territorial de la comuna de Saavedra.

En la instancia fueron acompañados del alcalde Ricardo Tripainao Calfulaf, junto a al Director Nacional (s) de CONADI, Álvaro Morales Marileo; la encargada nacional del PAT, Isabel Cañet Caniulén; la encargada regional





del PAT Araucanía, Kinturay Melín Rapimán; y las consejeras nacionales de CONADI Elba Matus Aburto, Francisca Huirilef Barra y Emilia Coñumil Quiñimil, participaron en la entrega 48 iniciativas de economía mapuche y revitalización cultural en la región de La Araucanía.

La comuna de Saavedra desarrollará 4 iniciativas como encuentro de palin y ferias territoriales.

